

PRÉSENCE DU MONDE ARABE

COLLECTION SOUS LA DIRECTION DE RENÉ TAVERNIER

Que le monde arabe ne soit plus aujourd'hui ce qu'il était il y a un demi-siècle est une évidence. Cependant ce monde en pleine mutation demeure encore trop mal connu... Les volumes de cette collection s'efforcent de montrer, sous des formes diverses, les différents aspects de sa présence d'hier et d'aujourd'hui : histoire, culture, économie, religion, idéologie, relations avec les autres peuples, position face aux grands problèmes de notre temps.

PRÉSENCE DU MONDE ARABE ne cherche pas à être une collection réalisée par des spécialistes pour un public de spécialistes, mais, en quelque sorte, une invitation au voyage.

Il y a un siècle, en Europe, beaucoup d'esprits pensaient que la dimension religieuse de l'existence n'aurait plus désormais que fort peu d'importance dans l'évolution des sociétés. Aujourd'hui, en cette fin du xx^e siècle, on s'aperçoit que le patrimoine spirituel des peuples demeure une réalité majeure de la vie, tant personnelle que collective.

Tous ceux qui, comme moi, sont convaincus que « l'homme ne vit pas seulement de pain, mais de toute Parole venue de Dieu » ne peuvent que se réjouir d'une telle redécouverte. Pourtant, comment ne pas voir aussi les risques et périls des « réveils religieux », chaque fois que, devenu idéologie, un message spirituel est abusivement utilisé pour justifier l'injustifiable? Comment ne pas reconnaître aussi que, trop souvent encore, les religions — ou plutôt l'usage que l'on en fait — contribuent à susciter la discorde et à aggraver les conflits?

C'est parce que je ne me résigne pas à cette perspective que j'ai écrit ce livre. Puisse-t-il apporter quelque lumière sur le long chemin de la difficile réconciliation entre chrétiens, juifs et musulmans. Puisse-t-il aussi rapprocher, dans la recherche de la paix entre les peuples, « ceux qui croient au ciel et ceux qui n'y croient pas ».

M.L.

Prêtre catholique, membre de la société des Pères blancs, Michel Lelong est né à Angers en 1925. Après avoir vécu plus de vingt ans en Tunisie, il a été, de 1975 à 1980, l'animateur du Secrétariat de l'Église de France pour les relations avec l'Islam.

Actuellement chargé d'un cours à l'Institut des sciences et de théologie des religions (I.S.T.R.), qui dépend de l'Institut catholique de Paris, il est consultant du secrétariat du Vatican pour les relations avec les religions non chrétiennes.

Licencié en langue et littérature arabes, docteur ès lettres, le Père Lelong a écrit de nombreux articles et publié déjà plusieurs ouvrages, parmi lesquels : J'ai rencontré l'Islam (prix de l'Amitié franco-arabe 1976) et Deux Fidélités, une espérance (prix de l'Association des écrivains croyants d'expression française, 1980).



9 782226 014283

Table

AVANT-PROPOS	11
--------------------	----

Chapitre 1

LE RÉVEIL ISLAMIQUE

Un malentendu	16
Genèse d'une renaissance	23
De Kaboul à Dakar	38
Menace ou espoir ?	45

Chapitre 2

ESSOR OU DÉCLIN DU CHRISTIANISME ?

Grandeur et limites d'une réforme	60
Foi et politique	65
Le renouveau spirituel	68
L'Église et l'Islam	72

Chapitre 3

JUDAÏSME ET SIONISME

La Ville sainte	93
Les juifs, nos frères	101
L'Alliance	108
L'exigence éthique	114

Chapitre 4

DIVERGENCES ET CONVERGENCES

Le message du Coran	122
Parole de Dieu et langage humain	135
L'essence du christianisme	140
La tradition juive	145
Un patrimoine commun	148
Chercher la justice	158
Le sens des rites	164
Au-delà de la mort	174

Chapitre 5

DU CHRIST A DIEU

Le message de Jésus	184
Le « bipolarisme » chrétien	190
Jésus devant sa mort	200

Chapitre 6

DIALOGUE NORD-SUD ET RELIGIONS

La responsabilité des croyants	211
Du prosélytisme à l'émulation spirituelle	218
Rencontres	223
Espoirs	237
NOTES	245